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Quartierverein Niederwies Untersiggenthal 
 

__________________________________________________________________________________ 

Präsident: Erich Keller, Höhenweg 65 b. 5417 Untersiggenthal, Tel. 056 288 30 05, erichke@bluewin.ch 

5417 Untersiggenthal, 24. Januar 2024 

 

 
40. Mitgliederversammlung  

des QV Niederwies am 21. Januar 2024 
im Sickinga-Gebäude, Zimmer Langeloo, 17.00 h 

 
 

 
1. Begrüssung 
Der Präsident, Erich Keller, begrüsst nach dem Willkommens-Apéro die 
anwesenden Mitglieder zur 40. QV-Mitgliederversammlung.  
Die Ausführungen des Präsidenten werden zum ersten Mal mit einer 
ansprechenden Power-Point-Darstellung an einem monumentalen Bildschirm 
ergänzt. 
 
 

2.Wahl eines Stimmenzählers 
Als Stimmenzähler wird Oskar Umbricht gewählt. 

 
 

3. Präsenzliste 
 Entschuldigt haben sich: Thomas und Marina Binggeli   
 
 Anwesend sind:  19 Mitglieder   
 Absolutes Mehr: 10   

 
 

  4.Genehmigung Traktandenliste 
Alle Quartier-Briefkästen wurden durch Vorstandsmitglieder mit einer Einladung 
für die GV bedient. Die ausserhalb des Quartiers wohnenden Mitglieder wurden 
schriftlich per Post eingeladen. Ebenfalls eingeladen wurden die Bewohner der 

neuen Mehrfamilienhaus-Überbauung „im Bungert“ ennet der Landstrasse. 
Zusätzlich wurden alle QV-Bewohner deren E-Mail-Adresse bekannt ist, 
nochmals auf die GV hingewiesen.   
Die Traktandenliste wird ohne Ergänzungen genehmigt. 
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5.Protokoll der 39. Generalversammlung vom 12. August 2023 
Das Protokoll wurde vom Vorstand kontrolliert, für in Ordnung befunden und 
genehmigt.  
Vielen Dank an Gabi Grimm für die Verfassung. 

 
 

6.Jahresbericht zum QV-Jahr 2023 
Flexibel wie der QV Niederwies ist, wurden die beiden vergangenen 
Generalversammlungen als Vorspann des Strassenfestes durchgeführt. Damit 
erhoffte sich der Vorstand eine grössere Beteiligung, was aber leider nicht der 
Fall war.   
In dem im vergangenen Herbst fertiggestellten Sickinga-Festsaal und den 
Dreifachturnhallen stehen den Vereinen neu auch zwei moderne und tolle 
Sitzungsräume und eine kleine Küche zur Verfügung. Das Sitzungszimmer 
«Langeloo» eignet sich bestens für die Durchführung der GV. Mit der 
Durchführung im Januar kann nun auch das Vereinsjahr wieder von Januar bis 
Dezember durchgezogen werden und der Kassierin sowie den beiden 
Rechnungsrevisoren wird die Rechnungsführung und der Abschluss damit auch 
erleichtert. 

 

Neujahrs-Apéro bei idealem Wetter am 1. Januar 
Das frühlingshafte Wetter lockte zahlreiche Untersiggenthaler Niederwiesler am 
Neujahrstag, kurz vor Mittag, zum Open-Air Neujahrs-Apéro. Gabi und Ernst 
Grimm verwöhnten die Anwesenden mit Sekt, Punsch und Orangensaft sowie 
feinem Speckzopf. Das Ganze wurde gediegen auf einem Tischtuch präsentiert. 
Mann und Frau wünschte sich ein gutes neues Jahr, möglichst ohne 
Beeinträchtigung durch die Corona-Pandemie und vielen tollen Begegnungen im 
Quartier. Vielen Dank an Gabi und Ernst Grimm für die Organisation. 

 
Jassturnier des Quartierverein Niederwies 5. März  
Nach dem guten Erfolg im vergangenen Jahr hatte der Quartierverein Niederwies 
zum zweiten Jassturnier eingeladen. Die insgesamt 20 Teilnehmerinnen und 
Teilnehmer kamen aus Untersiggenthal und dem Bezirk Baden. 
Die drei Erstplatzierten konnten Einkaufsgutscheine der Metzgerei Höhn, 
Umbricht Wein und Gemüse und Bäckerei Frei entgegennehmen. Herzlichen 
Dank an Organisator Tobias Fässler. 
 
Pfingstwanderung am 06. Juni 
Die diesjährige traditionelle Pfingstmontagswanderung erfolgte bei bester 
Witterung. Start war im Niederwiesquartier, dann ging's zur Ruine Freudenau und 
von dort via Siggenthal Station hinauf auf die Ifluh.  
Dort oben, zu bester Aussicht, gab es den verdienten Apéro mit vom 

Quartierverein gespendeten ‘Gipfelwein’. Gebrätelt wurde schliesslich nach einer 
weiteren kurzen Wanderung bei der neuen Grillstelle «Sänte».  

Simon Kalt hat die Wandergruppe sicher und professionell geleitet, währenddem 

Fritz und Gabi Kalt wie gewohnt den Grillplatz hergerichtet und verteidigt haben. 

Besten Dank der Familie Kalt. 
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Generalversammlung vom 12. August  

Der Quartierverein Niederwies schloss mit der Generalversammlung das 39. 
Vereinsjahr ab. Eine aktiv mitmachende 16-köpfige Teilnehmergruppe nahm – 
wie im Vorjahr - von einem negativen Rechnungsabschluss, diesmal im Betrage 
von CHF 21.35, Kenntnis und liess den Mitgliederbeitrag bei bescheidenen zehn 
Franken bestehen.  
Das Jahresprogramm wurde im gewohnten Rahmen durchgeführt. Der Vorstand 
wurde beauftragt, den Gemeinderat erneut auf die gefährlichen beiden 
Verkehrssituationen im Niederwies-Quartier hinzuweisen. Einerseits wurde die 
Fussgänger Querung über die Steigstrasse mit dem Entfernen des Blumentroges 
gefährlicher. Zudem missachten immer mehr LKW-Fahrer das Fahrverbot auf der 
Steigstrasse. Im Zusammenhang mit der gefährlichen Fussgänger-Ueberquerung 
der Landstrasse von der Loorenstrasse zum Güterweg, beteiligte sich der QV 
Niederwies andererseits vor Jahren an einer dem Gemeinderat eingereichten 
Petition. Der Vorstand wurde beauftragt, die Anliegen beim Gemeinderat 
nochmals zu deponieren. 
Im Zusammenhang mit dem Prozess zum Gesamtverkehrskonzept Raum Baden 
und Umgebung wurde der Präsident in die neu gegründete MoK / Mobilitäts-
Kommission der Gemeinde Untersiggenthal delegiert. 
Zum Schluss bedankte sich der Präsident bei allen Helferinnen und Helfern, ohne 
deren Einsatz der Verein nicht überleben könnte. 

 
Strassenfest 12. August  
Im Anschluss an die GV wurde nahtlos zum traditionellen Strassenfest 
gewechselt, welches rege besucht wurde. Speziell begrüsst wurden dabei die 
Neuzuzüger der vergangenen zwei Jahre, welche den hinteren Höhenweg, das 
Niederwies- oder Bungert-Quartier als neuen Wohnsitz ausgewählt hatten. 
Immerhin waren 4 der total 30 eingeladenen Neuzuzüger anwesend.  
Im Anschluss daran hielt der Präsident Rückschau auf die vergangenen 40 Jahre 
des QV Niederwies. Der QV wurde 1983 im Zusammenhang mit dem 
Jubiläumsfest 1150 Jahre Untersiggenthal gegründet. Diese Gründung war 
Voraussetzung für eine Teilnahme am legendären Umzug und der Betreibung 
einer Quartierbeiz. Mit vielen Fotos und Videofilmen wurde gespannt auf diese 
tolle Zeit zurückgeschaut.  
Viele Kinder vergnügten sich mit den aufgestellten Spielen, mit der Hüpfburg als 
Highlight, und waren glücklich und stolz über die gewonnenen Preise. Das feine 
Raclette und die Grillwürste fanden ebenso grosses Interesse wie das grosse 
Kuchenbuffet. Im gemütlichen Festzelt wurde noch lange diskutiert, gegessen 
und getrunken. Es war ein tolles Strassenfest.  
 

Einweihung der "Sickinga"-Hallen am 30.09./01.10. 2023 
Die Einweihung der Dreifachturnhalle und des Sickinga-Festsaales war ein 
gelungenes Fest bei sommerlichen Temperaturen und zahlreichen Besuchern. 
Der QV Niederwies war an beiden Tagen aktiv dabei mit seinem Chalet. Neben 
Getränken wurde mit grossem Erfolg das von den QV Strassenfesten bekannte, 
beliebte und bewährte Raclette verkauft. Währenddem am Samstag gegen 200 
Portionen Raclette über den Ladentisch gingen, waren es am Sonntag etwas 
über 50 Portionen. 
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Dass alles so gut geklappt hat, war nur möglich dank der tatkräftigen Mitarbeit 
zahlreicher Helfer aus den eigenen Reihen aber auch von guten Freunden.  

Herzlichen Dank an alle Helfer für die hervorragende Unterstützung, 
insbesondere auch Gabi und Ernst Grimm, welche bei den Sitzungen, 
Vorbereitungen und Organisation tatkräftig geholfen haben. 

Als Dank wird mit allen Helfenden noch ein kleines Abschlussfest durchgeführt. 

 
Grosse Begeisterung bei der Adventsfenster-Eröffnung am 10. Dezember 
Dem garstigen Wetter zum Trotz, machten sich einige Quartierbewohner und 
sogar Einwohner aus den weiter entfernten Dorfteilen, kurz nach dem 
Samichlaustag auf, um die traditionellen Adventsfenster-Eröffnung des QV 
Niederwies nicht zu verpassen. Die Organisatoren liessen sich etwas einfallen 
und stellten Tische und Bänke unter den schützenden Arkaden auf. Wiederum 
haben Gabi und Ernst Grimm eine wunderbare Krippe gebaut und diese am Ende 
der Niederwiesstrasse auf der rechten Strassenseite aufgestellt. Mauris feine 
Gerstensuppe, Gabis Glögg und die zahlreichen feinen Schleckereien von 
Eleonora sowie die wärmende Feuerschale von Tobias, sorgten gleich zu Beginn 
für gute Stimmung. Die vielen angeregten Unterhaltungen zeigten, dass es ein 
grosses Bedürfnis ist, sich in der Nachbarschaft auszutauschen. 
Gleichzeitig mit der Adventsfenstereröffnung beteiligte sich der QV Niederwies 
unter Lucia Utrios Regie an der 1 Mio. Sterne Aktion der Caritas. Mittels vielen 
Dutzend unter den Arkaden aufgestellten Kerzen wurde der aktuell überall zu 
hörende Wunsch nach «Frieden» dargestellt. 

 
Vorstand 
In der Besetzung Gabi Grimm, Lucia Utrio, Tobias Fässler, Peter Sälzle, Erich 
Keller, bereitete der Vorstand die Veranstaltungen des QV Niederwies in fünf 
physischen Sitzungen und vielem Mail-Verkehr vor. 
Die Dezember-Sitzung wurde mit einem feinen Essen verbunden und so die 
Kollegialität gefördert. 

 

Todesfälle im Quartier 
Im Vereinsjahr 2023 musste insgesamt von fünf Mitbewohnern Abschied 
genommen werden.  
Es sind dies: 
- Keller Anna, Luegislandweg 1, am 6. Januar 2023 
- Scherer Thomas, Luegislandweg 4, am 1. Mai 2023 
- Theiler Cesi, Niederwiesstrasse 10, am 27. August 2023 
- Mathis Albert, Niederwiesstrasse 12, am 13. November 2023 
- Bundi Heinz, Niederwiesstrasse 12, Mitte Dezember 2023.  
  

 
 
Schluss 
Ein abwechslungsreiches und spannendes Vereinsjahr geht zu Ende.  
Wiederum hat sich der Vorstand sehr eingesetzt, das Quartier attraktiver zu 
machen und die Kontakte unter den Quartierbewohnern zu fördern. Ebenso hat 



 

5 

 

er beim Gemeinderat die Anliegen der Bewohner im Zusammenhang mit der 
Verkehrserschliessung ein weiteres Mal deponiert.  
Der Präsident bedankt sich bei seinen Kolleginnen und Kollegen für das 
Engagement und die Unterstützung. 
 
Der Jahresbericht des Präsidenten wird ohne Ergänzungen genehmigt. 
 

7.Jahresrechnung 2023 
Kassierin Lucia darf 2023 einen erfreulichen Gewinn von Fr. 1'989.05 prä- 
sentieren. 
          
2021 Verlust Fr. 113.95 
2022 Verlust Fr.  21.35 
 
Vermögen per 31.12.2023  Fr 20'918.00 
 
Die Kassierin erläutert die Zahlen und stellt bei Bedarf die Rechnung zur Einsicht 
zur Verfügung. 
 
 

8. Revisorenbericht / Décharge-Erteilung an den Vorstand 
Als Revisoren haben Hermann Kölsch und Eleonora Marciello - als Ersatz für 
den abwesenden Revisor Thomas Binggeli - in Anwesenheit der Kassierin am 
16. Januar 2024 die Kassenführung mit den Belegen verglichen. 
 
Nachdem der Revisor Hermann Kölsch den Bericht verlesen hat, genehmigt die 
Versammlung einstimmig die Rechnung und erteilt dem Vorstand Décharge.  
 
 

9.Wahlen Vorstand und Revisoren 
Leider hat sich Gabi Grimm entschlossen, auf diese GV hin aus dem Vorstand 
auszutreten. Sie hat das Aktuariat supergut betreut. 
Erfreulicherweise konnte Urban Etter als Ersatz für Gabi Grimm gewonnen 
werden. Urban wohnt mit seiner Frau Eliane und den beiden Töchtern Marie und 
Lily in der Niederwiesstrasse 21 A. 
Die übrigen Vorstandsmitglieder sowie die Revisoren sind bereit, ihr Amt 
weiterhin auszuüben. 
 
Heutiger Tagespräsident: Ernst Grimm 
 
Der Tages-Präsident schlägt der Versammlung den Vorstand in der 
Zusammensetzung: Lucia Utrio, Peter Sälzle, Tobias Fässler, und Erich Keller 
zur Wiederwahl und Urban Etter zur Wahl vor. 
Revisoren: Hermann Kölsch und Thomas Binggeli. 
Der Vorschlag wird mit Applaus einstimmig angenommen, 
 
 

10. Budget und Jahresbeitrag 2024 
Das Budget 2024 ist im Rahmen der Rechnung 2023 erstellt worden und der 



 

6 

 

Mitgliederbeitrag bleibt, ohne Einwände, bei CHF 10.--. 
Die 16 Helfer des Einweihungsfestes werden zu einem kleinen Imbiss 
eingeladen. Die Kosten gehen zu Lasten der Rechnung 2024. 
 
 

11. Jahresprogramm 2024 
Das Vereinsjahr oder das Geschäftsjahr, wie es auch genannt wird, dauert 
gemäss Statuten von Januar bis Dezember. Für diese Zeit ist jeweils auch die 
Buchhaltung zu führen und abzuschliessen. Nicht zuletzt aus diesem Grunde, 
aber auch weil nun im neuen Sickinga-Gebäude dieses Sitzungszimmer, samt 
kleiner Küche zur Verfügung steht, schlägt der Präsident vor, auch die 
nächstjährige GV am gleichen Ort durchzuführen. 
Peter Sälzle, QV-Webmaster, wird das Jahresprogramm 2024 nach 
Genehmigung durch die GV auf der Webseite aufschalten. 
 
Termine 2024: 
1.1. Neujahrsapéro 
21.1. GV 
9.3. Jassturnier 
20.5. Pfingstwanderung 
17.8. Strassenfest 
7.12. Adventsfenster-Eröffnung inkl. der Aktion der Caritas 1 Mio Sterne 

Dieser Termin ist noch nicht definitiv, könnte allenfalls um ein Woche  
          nachverschoben werden 
          Es sind keine Ergänzungen gewünscht. 
 

 

12. Anträge von Mitgliedern 

 Es sind keine Anträge eingegangen. 
 

 
13. Verschiedenes 
Der Präsident orientiert wie folgt:  
 
- Die Verkehrssituation im Niederwies- und Bungert-Quartier  
- Gestaltungsplan Steigacher – öffentliche Auflage – Mitwirkung  
  QV Niederwies  
- Fussgänger-Querung über die Landstrasse beim Güterweg/ Looren-  
   strasse 
 
Der Vorstand wurde von der Versammlung beauftragt, sich beim Gemeinderat 
erneut über den aktuellen Stand der Verkehrsverbesserungen zum Schutze der 
Fussgänger beim Ueberqueren der Steigstrasse sowie bei der Landstrasse - von 
der Loorenstrasse zum Güterweg - zu erkundigen. Kenntnis genommen hat die 
Versammlung von der Eingabe des QV Niederwies zum Gestaltungsplan 
Steigacher im Ennetturgi, muss doch angenommen werden, dass die geplanten 
142 Parkplätze der 107 Wohnungen auch über die Steigstrasse erschlossen 
werden und damit nicht zur Lösung des dortigen (LKW-) Verkehrsproblems 
beitragen werden. 
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Ehrung und Verabschiedung von Gabi Grimm 
Gabi wurde am 19. Januar 2020 als Aktuarin in den Vorstand gewählt. Sie 
erbarmte sich nach der mehrjährigen Vakanz nach dem Rücktritt von Petra 
Acosta, die Lücke als Uebergangslösung zu schliessen bis eine definitive 
Lösung gefunden wird. Gabi hat aber auch bereits früher - ja sogar bereits bei 
der Gründung des QV Niederwies - sehr viel für den Quartierverein gemacht und 
sie hat auch Ernst – ihren Ehemann –während seinen vielen Jahren als 
Präsident immer tatkräftig unterstützt. Als Dank wurde ihr im Jahre 2013 -
zusammen mit Ernst - die Ehrenmitgliedschaft verliehen. Gabi wurde ganz 
herzlich gedankt für ihren tollen Einsatz im Vorstand, aber auch bei zahlreichen 
Veranstaltungen des QV Niederwies. Der Präsident wünscht Gabi die sehnlichst 
gewünschten ruhigeren Zeiten – zusammen mit Ernst - und Gesundheit und 
alles Gute. Als Dank wird ein Blumenstrauss sowie ein Essensgutschein im neu 
eröffneten Gasthof Löwen übergeben. 
  

 
Dank  

 
An Gaby, Fritz und Simon Kalt fürs Organisieren der stets abwechslungsreichen 
– nicht zu anstrengenden Pfingstwanderung. 

 
Ernst und Gabi Grimm fürs Betreuen des Kripplis und Organisieren des 
Neujahrsapéros. 
 
Danke an Maurizio Utrio für die leckere Dezember-Gerstensuppe 

 
Danke auch allen Kuchenbäckerinnen für die immer geschätzten feinen Sachen. 

 
Dank an die Vorstandskolleginnen Gabi und Lucia und Vorstandskollegen Peter 
und Tobias für ihre wertvolle Mitarbeit im Jahr 2023. Beste Wünsche an Urban 
Etter zu einem guten Einstieg in den Vorstand. 
 
Am Ende der Versammlung bedankt sich Tobias Fässler beim Präsidenten für 
seine Arbeit und sein Engagement zum Wohl des Quartiers Niederwies. 
 

 
Schluss der GV: 18.20 h und Übergang zum Imbiss, Kaffee und Kuchen. 

 
 

Untersiggenthal, 23. Januar 2024 
 
 
 
 

Gabi Grimm, Protokoll 
 
 


